

Implementasi Nilai Demokrasi Pancasila dalam Kegiatan Karang Taruna di Desa Payang Kecamatan Pati

Novia Tirensa

[email: noviatirensa24@gmail.com](mailto:noviatirensa24@gmail.com)

¹²³FPIPSKR, Universitas PGRI Semarang

Abstract

This research is motivated by the application of Pancasila democratic values in the activities of Karang Taruna in Payang Village. This is evidenced by every activity using planning that always uses a deliberation system that prioritizes common interests. In terms of differences of opinion, the members always respect the differences that apply the democratic values of Pancasila. This research is classified as a descriptive qualitative research which begins with data collection, data reduction, data presentation, and validation. The results of this study indicate that Karang Taruna in Payang Village has implemented Pancasila democratic values in its activities. The implementation of Pancasila's democratic values is manifested in the activity program planning that will be carried out by Karang Taruna Payang Village, which always uses deliberation in all of its activities. In each of its activities there is also an attitude of tolerance between fellow Karang Taruna members in Payang Village which is manifested by mutual respect for different opinions between Karang Taruna members. The implementation of Pancasila democratic values is realized by the attitude contained in Pancasila democratic values in every activity program that has been going on.

Keywords: *Pancasila Democratic Values, Youth Organization Activities*

Abstrak

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh adanya penerapan nilai demokrasi Pancasila dalam kegiatan Karang Taruna Desa Payang. Hal ini dibuktikan dengan setiap kegiatannya menggunakan perencanaan yang selalu menggunakan sistem musyawarah yang mengedepankan kepentingan bersama. Dalam hal perbedaan pendapat para anggota selalu menghormati perbedaan yang ada yang menerapkan nilai demokrasi Pancasila. Penelitian ini tergolong dalam penelitian kualitatif deskriptif yang dimana diawali dengan pengumpulan data, reduksi data, penyajian data, serta validasi. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa Karang Taruna di Desa Payang telah mengimplementasikan nilai demokrasi Pancasila dalam kegiatannya. Implementasi nilai demokrasi Pancasila diwujudkan dalam kegiatan perencanaan program kegiatan yang akan dilakukan Karang Taruna Desa Payang yang selalu menggunakan musyawarah dalam setiap kegiatannya. Dalam setiap kegiatannya juga terdapat sikap toleransi antar sesama anggota Karang Taruna di Desa Payang yang diwujudkan dengan saling menghargai setiap pendapat yang berbeda antar anggota Karang Taruna. Implementasi nilai demokrasi Pancasila diwujudkan dengan adanya sikap yang terkandung dalam nilai – nilai demokrasi Pancasila di setiap program kegiatan yang sudah berlangsung.

Kata kunci: **Nilai Demokrasi Pancasila, Kegiatan Karang Taruna**

PENDAHULUAN

Demokrasi merupakan suatu permasalahan yang klasik, fundamental tetapi aktual. Klasik dengan alasan menjadi fokus dalam wacana filsafat dan diterapkan di Athena. Jika dapat menyentuh nilai dasar kehidupan maka dikatakan fundamental yang akan dipergunakan manusia sebagai subyek dan juga obyek. Dapat dikatakan aktual karena demokrasi menjadi dambaan setiap bangsa dan negara untuk menerapkannya, termasuk bangsa Indonesia dalam era reformasi ini (Siswomiharjo, 2003 :1).

Demokrasi dikatakan berhasil jika rakyatnya berkedudukan didepan dan mempunyai kesempatan dalam mengambil setiap keputusan. Demokrasi yang ada di Indonesia merupakan demokrasi yang didasari oleh nilai- nilai luhur dalam Pancasila dan juga budaya bangsa Indonesia yang dikenal juga sebagai Demokrasi Pancasila. Dalam Demokrasi Pancasila dapat diperoleh kesepakatan melalui musyawarah dan mufakat di antara seluruh warga negara Indonesia sehingga dapat tercapainya tujuan bersama. Pengertian Demokrasi Pancasila menurut Darmihardjo (Budiyanto, 2005: 54), mengatakan bahwa Demokrasi Pancasila adalah paham demokrasi yang bersumber kepada kepribadian dan falsafah hidup bangsa Indonesia, yang perwujudannya yang ada dalam ketentuan-ketentuan Pembukaan UUD 1945.

Demokrasi merupakan suatu perpaduan antara sosial, politik dan kerja kultural. Dalam demokrasi dapat membangun sikap mental, dan spirit yang berkaitan dengan kesamaan, toleransi dan kebebasan. Kebebasan yang ada didalam demokrasi adalah kebebasan yang berlandaskan peraturan yang berlaku.

Nilai Demokrasi Pancasila berperan penting dalam kehidupan bermasyarakat, berbangsa dan bernegara. Nilai Demokrasi Pancasila perlu ditumbuhkan kepada warga negara, khususnya generasi muda sebagai penerus bangsa. Seperti halnya

dalam kegiatan Karang Taruna yang didalamnya terdapat para generasi muda. Dalam demokrasi tidak menjamin bahwa proses yang berlangsung akan sesuai dengan kehidupan yang demokratis, sehingga dalam masyarakat terutama didalam generasi muda hendaknya ditanamkan Nilai Demokrasi Pancasila agar terwujudnya tujuan dan kepentingan bersama sebagai contoh dalam hal melakukan musyawarah yang bertujuan untuk mencapai mufakat.

Karang taruna merupakan organisasi yang didalamnya terdapat generasi muda. Karang Taruna adalah organisasi yang ada di masyarakat yang menampung pengembangan potensi para generasi muda yang tumbuh dalam kesadaran jiwa dan tanggung jawab sosial dari, oleh dan untuk masyarakat. Karang Taruna bergerak dalam wilayah desa yang bergerak dalam bidang kesejahteraan sosial guna kemajuan bersama. Selain itu dalam karang taruna ini menjadi tempat pengembang dalam menampilkan karakter dalam cipta, rasa, karsa, dan karya dalam bidang kesejahteraan sosial guna kemajuanbersama. Maka nilai nilai yang terdapat dalam Demokrasi Pancasila dapat diterapkan dalam setiap kegiatan yang ada dalam kegiatan tersebut.

Karang Taruna yang saya teliti adalah Karang Taruna yang ada di Desa Payang, Kecamatan Pati. Karang Taruna ini saya pilih karena termasuk organisasi yang tergolong maju dan juga aktif. Pada zaman sekarang, kegiatankeorganisasian ini jarang ditemui kegiatan yang masih aktif. Selain itu alasan saya memilih Karang Taruna ini untuk memudahkan saya dalam melakukan penelitian ini .

Fungsi dari Karang Taruna tersebut, maka dibutuhkannya penerapan Nilai Demokrasi Pancasila dalam organisasi masyarakat ini. Perlunya penerapan Nilai Demokrasi Pancasila dalam perubahan global yang ditandai seiring keluar masuknya berbagai kultur dan peradaban baru dari berbagai belahan dunia. Maka dari itu diperlukannya generasi muda yang memiliki sikap demokratis, sehingga

memiliki karakter yang kokoh di tengah konflik peradaban.

Dalam menanamkan nilai demokrasi Pancasila dilakukan dengan mengajarkan kepada generasi muda tentang demokrasi Pancasila melalui kegiatan Karang Taruna, yang dimana kegiatan Karang Tarunanya atau dalam organisasi ini sering dijumpai beberapa permasalahan yang terjadi. Seperti halnya terdapat krisis kepemimpinan yang terjadi di Karang Taruna ini. Hal ini dibuktikan dengan pembentukan Karang Taruna yang dilakukan hanya sebagai bagian dari formalitas saja dikarenakan dalam menjalankan programnya, masih ada campur tangan dari pihak lain dan kurangnya partisipasi dari anggota Karang Taruna sendiri. Masih kurangnya minat dari generasi muda untuk mengikuti organisasi tersebut. Hal ini dibuktikan oleh sebagian besar yang menjadi anggota Karang Taruna bukan atas dasar minat dari para anggotanya melainkan paksaan dari orang tua mereka yang sebagian besar menjadi perangkat desa tersebut.

Berdasarkan uraian di atas, penulis melakukan penelitian ini dimaksud untuk mengetahui mengenai bagaimana implementasi atas Nilai Demokrasi Pancasila dalam kegiatan Karang Taruna sudah sesuai atau tidak dengan tujuan diterapkannya nilai demokrasi Pancasila. Dengan demikian penulis menetapkan judul penelitian: “Implementasi Nilai Demokrasi Pancasila dalam kegiatan Karang Taruna di Desa Payang, Kecamatan Pati”.

METODE PENELITIAN

Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini merupakan penelitian dengan metode kualitatif deskriptif. Metode kualitatif sendiri adalah metode penelitian yang berlandaskan pada filsafat postpositivisme, digunakan untuk meneliti pada kondisi obyek alamiah, (sebagai lawannya adalah eksperimen), peneliti adalah sebagai instrumen *snowball*, teknik pengumpulan dengan triangulasi (gabungan), analisis data bersifat induktif/kualitatif, dan hasil penelitian kualitatif lebih

menekankan makna dari pada generalisasi (Sugiyono, 2018: 15). Data yang diharapkan diperoleh nantinya akan disajikan dalam alternatif deskriptif yaitu data yang berbentuk kata-kata, kalimat, pencatatan dokumen maupun arsip yang memuat penjelasan terkait objek dan masalah penelitian berdasarkan fakta yang diperoleh di lapangan mengenai implementasi nilai demokrasi Pancasila dalam kegiatan Karang Taruna di Desa Payang Kecamatan Pati. Adapun alasan penggunaan objek yang dikaji, sebab peneliti langsung mengamati objek yang dikaji dengan kata lain peneliti bertindak sebagai alat utama riset “*human instrument*” (Sugiyono, 2018: 296)

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pada masa sekarang, suatu organisasi ini semakin modern. Karang taruna merupakan suatu organisasi yang menjadi tulang punggung untuk kemajuan yang ada di masyarakat Desa/ Kelurahan. Karang taruna memiliki tujuan untuk meningkatkan generasi muda dalam lingkup desa/kelurahan.

Berdasarkan data-data yang telah diperoleh dalam penelitian melalui wawancara, observasi dan dokumentasi menunjukkan bahwa implementasi nilai demokrasi Pancasila dalam kegiatan karang taruna di Desa Payang Kecamatan Pati, maka dapat disajikan pembahasan sebagai berikut:

1. Pengetahuan terkait Nilai Demokrasi Pancasila Menurut Kepala Desa, Ketua Karang Taruna dan Anggota Karang Taruna Desa Payang, Kecamatan Pati.

Pengetahuan atas nilai demokrasi Pancasila berdasarkan pandangandari Kepala Desa dan juga anggota Karang Taruna Desa Payang KecamatanPati sudah sangat baik. Hal ini dibuktikan dengan hasil wawancara yang diperoleh oleh penulis terhadap Kepala Desa dan beberapa anggota karang taruna Desa Payang yang jika disimpulkan menghasilkan jawaban yang sama terkait bagaimana pengertian Demokrasi Pancasila yang sebenarnya.

Sedangkan pengetahuan terkait demokrasi Pancasila menurut Kepala Desa Payang dan juga anggota karang taruna di Desa Payang tersebut, beberapa di antaranya sudah cukup mengerti secara dasar. Dengandemikian, pengetahuan yang dimiliki oleh kepala desa dan juga anggota karang taruna di

Desa Payang tersebut dapat dijadikan sebagai elemen dasar untuk mewujudkan dalam pengimplementasian nilai demokrasi Pancasila dalam kegiatan Karang Taruna di Desa Payang Kecamatan Pati.

2. Perencanaan Program Kegiatan Karang Taruna di Desa Payang, Kecamatan Pati.

Dalam melaksanakan suatu kegiatan yang akan dilaksanakan, hal utama dan juga pokok adalah merencanakan program kegiatan yang akan dilaksanakan terlebih dahulu. Dalam merencanakan program kegiatan anggota karang taruna Desa Payang melakukannya dengan sistem musyawarah dalam pengambilan keputusannya untuk program yang akan dilaksanakan. Setelah melakukan observasi terhadap kegiatan yang dilakukan karang taruna desa Payang, bisa disimpulkan bahwa dalam melakukan perencanaan program kegiatan di Karang Taruna Desa Payang, musyawarah dilakukan terlebih dahulu untuk pengambilan keputusan untuk program yang akan dilakukan

Dalam proses perencanaan program kegiatannya, anggota karang taruna merencanakannya dengan dua tahap. Tahap pertama yang dilakukan oleh anggota karang taruna yaitu melakukan musyawarah dengan anggotanya terlebih dahulu. Setelah melakukan musyawarah dan menghasilkan kesepakatan bersama, selanjutnya dilakukan tahap kedua yaitu dengan menyerahkan hasil dari musyawarah pertama dan melakukan musyawarah kedua kepada pihak desa yaitu kepada Kepala Desa. Dalam melakukan kegiatan program tersebut Karang Taruna desa Payang dibagi menjadi beberapa bidang :

- a) Bidang keorganisasian dan pengembangan SDM
- b) Bidang pendidikan dan pelatihan
- c) Bidang lingkungan hidup dan kesehatan
- d) Bidang ekonomi dan uks
- e) Bidang rohani dan pembinaan mental
- f) Bidang olahraga dan seni budaya

Musyawarah dilakukan pada saat penulis mengamati rapat acara di bulan Agustus pada 5 Juli, yang dimana saat melakukan musyawarah terdapat sikap saling menghormati. Berdasarkan hasil dari melakukan observasi penulis menyimpulkan bahwa kegiatan karang taruna di desa Payang sudah menanamkan nilai demokrasi Pancasila, hal ini dibuktikan di setiap kegiatan

rapat yang diadakan sudah terjadinya musyawarah.

Pendapat dari anggota Karang Taruna terkait sistem musyawarah adalah cara yang menurut mereka merupakan hal terbaik untuk mendapatkan hasil yang ingin didapatkan dari banyaknya pendapat yang diutarakan dan mendapatkan keputusan terlepas saat melakukan musyawarah banyak terjadi silang pendapat, emosi yang tidak terkontrol. Menurut anggota karang taruna musyawarah juga sebagai kegiatan yang menurut mereka adil karena sudah didiskusikan terlebih dahulu.

3. Pelaksanaan Kegiatan dalam Karang Taruna di Desa Payang Kecamatan Pati yang sesuai dengan Nilai Demokrasi Pancasila.

Dalam pelaksanaan setiap kegiatan Karang Taruna Desa Payang dari hasil observasi penulis terdapat sikap dalam nilai demokrasi Pancasila yaitu:

- a. Dalam bidang lingkungan hidup dan kesehatan terdapat kegotong royongan di setiap kegiatan yang dilakukan. Seperti contoh kegiatan kerja bakti yang mengedepankan musyawarah untuk kepentingan bersama. Dalam kerja bakti juga terdapat nilai dan itikad baik dan rasa tanggung jawab .
- b. Dalam bidang kerohanian terdapat sikap tanggung jawab moral kepada Tuhan Yang Maha Esa saat melaksanakan pengajian.
- c. Dalam bidang seni dan olahraga yaitu mengutamakan sikap percaya terhadap tim serta memiliki kedudukan, hak, dan kewajiban yang sama saat melaksanakan olahraga voly. Selain itu juga ada pelaksanaan program perlombaan untuk memperingati hari kemerdekaan Indonesia ke 77.

Jika dalam organisasi karang taruna tidak terdapat musyawarah, kegiatan tidak akan berjalan dengan lancar. Lancarnya suatu kegiatan berjalan dengan baik jika didalamnya ada sikap mengedepankan kepentingan bersama. Selain itu juga keaktifan anggota karang taruna itu sendiri yang menjadi factor pendukung.

Dalam kegiatan perlombaan yang sudah diamati, nilai dari demokrasi Pancasila memiliki kedudukan, hak dan kewajiban yang sama dan juga saling menghargai hak asasi manusia itu sendiri

4. Hambatan dalam Implementasi Nilai Demokrasi Pancasila dalam Kegiatan Karang Taruna Desa Payang Kecamatan Pati.

Implementasi nilai merupakan sesuatu hal yang tidak mudah dilakukan, selain juga harus ada pendukung dalam pelaksanaannya, hambatan juga sering ditemui. Dalam pelaksanaannya terdapat hambatan-hambatan dalam Implementasi Nilai Demokrasi Pancasila dalam kegiatan Karang Taruna di desa Payang Kecamatan Pati yaitu:

a) Kurangnya partisipasi anggota

Kegiatan tidak akan berjalan lancar dengan sesuai apabila partisipasi dari anggota kurang. Hal itu sangat berpengaruh dengan penerapan nilai demokrasi Pancasila dalam kegiatan Karang Taruna. Dari hasil wawancara yang dilakukan oleh penulis, bahwa dalam prakteknya masih banyak anggota Karang Taruna yang kurang aktif dalam kegiatan Karang Taruna. Sebanyak kurang lebih 23 orang anggota yang masih aktif tidak semua ikut serta dalam kegiatan Karang Taruna di desa Payang. Dalam kegiatan rapat pun tidak semua bisa mengikuti rapat tersebut.

b) Kesibukan anggota diluar kegiatan Karang Taruna di desa Payang Kecamatan Pati

Dari keseluruhan anggota Karang Taruna di Desa Payang hampir semua dari anggotanya memiliki kesibukan diluar kegiatan Karang Taruna di desa Payang. Kesibukan para anggota antara lain sedang bersekolah, bekerja, dan sudah berkeluarga menjadi penyebab dari ketidak maksimalan dari melakukan kegiatan Karang Taruna di desa Payang. Dalam mengikuti kegiatan Karang Taruna juga dilakukan secara sukarela dari masing-masing anggota, sehingga mereka juga lebih mengutamakan kegiatan yang menjadi kegiatan utama mereka. Selain itu rata-rata anggota Karang Taruna juga sedang menempuh kuliah di luar kota, sehingga saat melakukan rapat, mereka hanya mengikutinya melalui zoom atau wa grup. Hal ini yang menjadi penyebab sulinya para anggota untuk dapat berpartisipasi dalam mengikuti kegiatan Karang Taruna, karena kesibukan dari anggota diluar Karang Taruna.

5. Harapan dari nilai Demokrasi Pancasila dalam Kegiatan Karang Taruna Desa Payang Kecamatan Pati

Nilai Demokrasi Pancasila adalah suatu sistem demokrasi yang

memiliki dasar suatu asas kekeluargaan, ketogongroyongan yang bertujuan untuk kesejahteraan rakyat, yang memiliki unsur religious, kebenaran dan budi pekerti. Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan oleh penulis, harapan yang diperoleh dari pengimplemantasian nilai demokrasi Pancasila, mencakup beberapa hal. Dengan adanya nilai demokrasi Pancasila pelaksanaan program Karang Taruna lebih terarah sesuai dengan nilai demokrasi Pancasila yang ada. Selain itu harapan dari pengimplementasian nilai demokrasi Pancasila ini mengedepankan musyawarah dalam setiap kegiatan yang akan dilakukan oleh Karang Taruna di Desa Payang Kecamatan Pati.

SIMPULAN DAN SARAN

Berdasarkan pada rumusan masalah, hasil penelitian, serta pembahasan yang telah diuraikan, dapat disimpulkan bahwa Implementasi Nilai Demokrasi Pancasila dalam kegiatan Karang Taruna di desa Payang Kecamatan Pati yang telah mendapat beberapa kesimpulan.

Perencanaan progam kegiatan Karang Taruna di Desa Payang, Kecamatan Pati sudah berjalan sesuai dengan Nilai Demokrasi Pancasila. Hal ini diwujudkan dengan setiap kegiatan mengedepankan sistem musyawarah dalam setiap perencanaan program kegiatan Karang Taruna. Pelaksanaan kegiatan dalam Karang Taruna di Desa Payang, Kecamatan Pati yang sesuai dengan Nilai Demokrasi Pancasila. Hal ini diwujudkan dengan anggota karang taruna yang mengedepankan kepentingan bersama dibandingkan kepentingan pribadi.

Hambatan dalam Implementasi Nilai Demokrasi Pancasila dalam kegiatan Karang Taruna Desa Payang , Kecamatan Pati berupa kurangnya partisipasi anggota karang taruna dan kesibukkan anggota diluar kegiatan Karang Taruna yang mengakibatkan tidak maksimalnya partisipasi anggota dalam kegiatan Karang Taruna di desa Payang. Harapan dari nilai Demokrasi Pancasila dalam kegiatan Karang Taruna.

Desa Payang Kecamatan Pati berupa lebih terarah dalam melaksanakan kegiatan Karang Taruna yang sesuai dengan nilai Demokrasi Pancasila. Saran dalam penelitian ini digunakan bagi Karang Taruna Desa Payang hendaknya dapat berfikir terkait dengan sumber daya manusia yang semakin berkurang, kesadaran diri dalam berorganisasi, perilaku kelompok saat berinteraksi dengan sesama

kelompok agar peran Karang Taruna dalam implementasi nilai demokrasi Pancasila dapat diterapkan sesuai dengan keinginan melalui partisipasi anggota dalam kegiatan yang diadakan oleh Karang Taruna Desa Payang.

Anggota Karang Taruna lebih memahami akan tugas dan tanggung jawab dan semua pihak dalam Karang Taruna Desa Payang saling bekerja sama untuk terwujudnya kegiatan Karang Taruna yaitu terjalannya kerja sama antara generasi muda dalam rangka mewujudkan taraf kesejahteraan sosial bagi masyarakat.

Untuk pihak desa hendaknya dapat mendorong lebih aktif dalam membantu kegiatan Karang Taruna di Desa Payang seperti bantuan anggaran dana yang lebih layak untuk organisasi tersebut yang ditujukan untuk kegiatan yang akan diadakan Karang Taruna Desa Payang Kecamatan Pati.

DAFTAR PUSTAKA

Peraturan Menteri Sosial Republik Indonesia Nomor 77/Huk/2010 tentang Pedoman Dasar Karang Taruna

Rini, SE. (2015). Implementasi Nilai Demokrasi Pancasila Dalam Kegiatan Karang Taruna Karya Abadi di Desa Jepang Kecamatan Mejubo Kabupaten Kudus. *Jurnal Fakultas Ilmu Sosial*

Mulyawan, W. (2009). Pedoman Dasar Karang Taruna. *Jakarta: Departemen Sosial Republik Indonesia.*

Peraturan Menteri Sosial Republik Indonesia Nomor 77/Huk/2010 tentang Pedoman Dasar Karang Taruna

Sugiyono. (2018). *Metode Penelitian Pendidikan*. Bandung : Alfabeta.